

Precios de suscripción.

En Pamplona una peseta al mes.
Fuera tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.
Extranjero y Ultramar diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
En primera plana, cincuenta céntimos de peseta,
por cada línea. Anuncios preferentes, a diez cénti-
mos linea. Los de cuarta plana a precios conve-
nientes.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripción.

PAMPLONA.
En la Administración, Pasco de Valencia, número
veintiocho.
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Adminis-
tración en libranza ó sellos de correos.
DIRECCIÓN Y REDACCIÓN.
Pasco de Valencia, número veintiocho, planta
baja.

EL MAYOR OBSTÁCULO
DE LA UNION.

Cuando levantamos la bandera de la unión vasco-navarra que significa no solo la unión de las cuatro provincias, sino también la unión de los habitantes de cada una de ellas, por medio del abandono de las funestas ideas políticas que tantos males nos han traído, convirtiéndonos en juguetes de partidos á quienes nada importan nuestra ventura ó nuestra desdicha, sabíamos perfectamente que habían de oponerse grandes obstáculos á la realización de nuestros nobíssimos ideales. Pero sabíamos igualmente que es propio de todas las propagandas que algo valen y algo significan, despertar recelos y provocar contradicciones y que toda idea á cuya difusión no se elevan barreras, es una idea muerta, una idea que no viene á transformar nada, y á la que nadie concede importancia.

Convencidos de esta verdad, no hay para qué decir que la lucha no nos aústaba, puesto que la creímos necesaria, y que estábamos decididos á perseverar en nuestra empresa, hiciéndonos superiores á cualquiera contrariedad. Estas no han faltado, aunque en verdad, han sido menores de lo que creímos, pues el buen sentido del país hasta ahora ha opuesto una rotunda negativa a las imprudentes provocaciones que se dirigían al pueblo navarro para que descendiera á la arena política, empapada en sangre y cubierta de ruinas.

Cuando se representa ante nuestros ojos la empresa á que nos consagramos, nos aturde su magnitud y deploramos nuestra insignificancia. En efecto, se trata de producir una profunda revolución en el país, de cambiar por completo el derrotero que hasta el día ha seguido, de hacerle ver el innob egoísmo de partidos á cuyo servicio puso su sangre y su dinero, y á los que por lo tanto, le tienen que unir fuertes lazos de disciplina y de afecto, se trata de acallar resentimientos, de templar ambiciones, de aplacar susceptibilidades, de castigar codicias, de cortar vínculos de lealtad personal con la bien templada espada del patriotismo, de destruir ilusiones, puesto que de disciplina, afecto, resentimientos, ambiciones, susceptibili-

dades, codicia, lealtad e ilusión en diversas ósis combinadas se componen los partidos políticos. Y si esta es nuestra empresa, cómo no hemos de considerarnos muy pequeños para realizarla?

La tortura es que la misma bondad de nuestra causa, hace desaparecer en gran parte la gran desproporción que sinalamos entre el fin que perseguimos y los medios deque disponemos. Si quisieramos, por ejemplo, formar un partido político nuevo, que difiriera completamente de los existentes, los obstáculos que hemos enumerado y otros que se podrían enumerar, serían insuperables para nuestras débiles fuerzas. Pero como queremos hacer patentes la inutilidad y el peligro de los partidos en el país vasco-navarro, nuestras fuerzas se acrecientan, porque si es muy cierto que esos partidos tienen grandes raíces en el país, es igualmente indudable que han sembrado en él amargos e inolvidables desengaños.

Pero hoy no discurremos acerca de las circunstancias y hechos que favorecen al desarrollo de la idea unionista, sino de los obstáculos que encuentra. Los hemos mirado friamente varias veces, como quien no gusta de ilusiones y sabe que la política es un arte, es decir, eminentemente práctica, y tenemos el convencimiento de que el mayor obstáculo de la unión está en las pasiones. Otros móviles anti unionistas existen mucho más elevados en el orden moral que el que acabamos de nombrar; pero esos móviles, aunque poderosos, son incapaces de entorpecer nuestra marcha. Desde el momento que un hombre se halla completamente desapasionado, aunque esté influido por móviles muy elevados, como sea, por ejemplo, la lealtad, la consecuencia etc., la propaganda unionista le convence.

Esto consiste en que la idea unionista es una idea eminentemente racional, y tales ideas no pueden ser asimiladas por quien no discurra tria y sesudamente. ¿Qué argumento ha de haber capaz de convencer á quien, á la primera palabra de unión que oye, responde, *uno quiero na la con los carlistas* ó *no quiero nada con los liberales*? Ninguno. Todo trabajo de propaganda empleado con quien siente de esta manera es inútil; ese sujeto está imposibilitado, no solamente para la unión, sino también

para darse cuenta exacta de cualquier hecho político, porque las pasiones de partido le perturban por completo sus funciones intelectuales.

Hay muchas personas para quienes la idea pura política ha sido nada más que el punto de partida de su conducta. Despues ha venido la lucha y hoy, si se analiza la opinión que sustenta, se ve que la menor parte de ella es constituida por el dogma político, y la mayor por una serie de resentimientos que las peripecias del combate, armado ó pacífico, han engendrado, convirtiendo los desentimientos políticos en ódios personales. Comprendiéndolo así, los enemigos de la unión, han procurado siempre resucitar las pasiones, evocando tristes recuerdos, haciendo gala de intransigencia, denostando á los contrarios, con la esperanza de encontrar brasas ocultas en la ceniza y dar libertad á las llamas.

No faltarán quien crea al leer estas líneas que cuanto llevamos dicho demuestra que la unión es buena pero imposible, porque la inmensa mayoría de los hombres se guia por las pasiones y pocos por la inteligencia. Si nosotros tratáramos de combatir á los partidos nada más que bajo un punto de vista teórico, hablando de sus inconvenientes, nuestra propaganda sería estéril; pero como partimos de un móvil que obra más ó menos violentamente en todo corazón vasco-navarro, móvil que es el amor á los fueros, haciendo de la unión el medio de su triunfo, resulta que nuestra propaganda pierde su carácter exclusivamente abstracto y se dirige tanto á la voluntad como á la inteligencia. Este amor á los fueros coexiste en muchos hombres al lado de otros móviles de partido, sean apasionados ó desinteresados; por lo mismo, nuestro ideal exige que se escite continuamente el sentimiento foral hasta que se sobreponga á los demás. Con razón se dice que la Naturaleza pone junto al veneno el antídoto. Así sucede en el caso presente, y por lo mismo, ya que algunos escitan las pasiones de partido, nosotros debemos vivificar el sentimiento foral: el día que éste sea el sentimiento más poderoso del país vasco-navarro, la unión será un hecho irreversible.

FOLLETO DEL LAU-BURU. (29)

DANIELA.
CUENTO SENTIMENTAL
DE
ESTÉBAN ENAULT.

00

En la imposibilidad de hacerlo de un modo digno, renunciamos a describir las tiernas escenas que pasaron en el salón de Nelhouet después de la brusca desaparición de Marcos de aquel sitio. Contentémosnos por ahora con poner en conocimiento de nuestros lectores que aquella misma noche salió Daniela para Pont-Scorff acompañada de Leonia, que quiso absolutamente ir con ella y permanecer en su compañía hasta el día de las bodas de ambas, tanto para no vivir bajo un mismo techo con el hombre que iba á ser en breve su marido, cuanto por arreglar por sí mismos todas las galas que habían de servir para Daniela. Leon de Kermartin salió también aquella misma noche para pedir a su padre el consentimiento para casarse con Daniela, así como para darle cuenta de

los motivos que tenía para verificarlo. El anciano, que, perteneciendo a una de las familias más ilustres de Francia, tenía los sentimientos religiosos que siempre han animado a la nobleza fundada por Clodoveo, consintió en aquel matrimonio, aunque hubiera deseado que su hijo se hubiese unido a una joven por cuyas venas corriese sangre tan esclarecida como la suya.

A los ocho días, y al inmediato a la llegada de un correo que así se lo anunciaba a nuestros amigos, parabase delante de la modesta habitación de los Tilos un elegante carruaje de gala, en el que iban Mad. de Grandchamp y Octavio. En otro no menos sumiso iban el conde de Kermartin y su hijo Leon.

Estos cuatro personajes se apareon y entraron en la molesta vivienda de Daniela, en la cual, con harta sorpresa suya, no hallaron sino el arpa de aquella y todos los demás pobrísimo utensilios de que ya tienen conocimiento nuestros lectores. Leon y Daniela habían ido a purificarse en las aguas del mítico Jordan y aguardaban á sus futuros en la iglesia, según se vió por un billetito que, firmado por las dos, estaba

Exterior.

QUESTION DE EGIPTO.— La conferencia se reunió hoy hace ocho días, sin tomar acuerdo, y el jueves ha debido volver á reunirse para dejar determinadas la naturaleza y condiciones de la intervención de Egipto.

Diarios de París muy bien informados, aseguran que el embajador francés ha recibido instrucciones para no consentir una intervención turca sino con muy limitadas condiciones.

Diversos telegramas que publican los diarios extranjeros confirman que la actitud de la Puerta respecto de la conferencia, va siendo cada día mas favorable á llegar á tomar parte en ella; y hasta se dice que ha dado ya algunos pasos cerca de las potencias.

Un hombre de toda la confianza del Jeefe, Zulficar Bajá, ha sido nombrado gobernador de Alejandría.

El lunes se reunió en Londres el comité de la Guerra, en el ministerio del ramo, bajo la presidencia del general Wolseley, á fin de adoptar las disposiciones necesarias para la movilización de las reservas desde que sea necesario. Algunos diarios han dicho que éstas serían llamadas inmediatamente, y que ya han circulado las órdenes para que estén listos á hacerse á la mar los acorazados de primera clase *Agamemnon* y *Ajax*.

RUSIA.— En los últimos días han ocurrido algunos desórdenes, provocados por los anti-semitas, en el distrito de Balta.

En Moscou han sido detenidos dos oficiales que formaban parte de la Liga Santa.

La capilla imperial ha recibido órdenes de salir para Moscou el 20 de este mes, y con este motivo se ha dicho que pocas días después se verificaría la coronación del czar.

Han sido puestos en prisión por la policía de San Petersburgo varias personas sospechosas que pertenecen á una sociedad secreta. Segun se cree este grupo de individuos traguaba en el silencio una tenebrosa conspiración con objeto de cometer un nuevo crimen; mas por fortuna ha sido cogida una lista, la cual ha proporcionado el arresto de 18 personas que poseían pasaporte falso.

El local donde se dice que se ocultaban los criminales, servía de punto de reunión á los mismos para la fabricación

sobre un rústico velador. La comitiva se dirigió entonces al templo, y despues que los primos se hubieron confesado, el sacerdote les dió la bendición nupcial con toda la pompa que la pobreza de aquella parroquia permitía, y siendo testigos de la augusta ceremonia todos los vecinos de la aldea, que, terminada aquella, fueron vitoreando á los nuevos desposados hasta Nelhouet, en donde duraron las fiestas tres días.

EPILOGO.

Cuatro años han transcurrido desde los últimos sucesos que acabamos de narrar. El conde de Keruartin ha pagado el comun tributo, no sin abrazar antes de bajar al sepulcro a un hermoso niño rubio parecido a un angel, hijo de Leon y de Daniela, y que lleva por nombre Octavio. También ha hecho mil caricias a una nietecita llamada Daniela, hija de Octavio Grandchamp y de Leon de Kermartin. Mad. Grandchamp vive y recibe las caricias de su nietecilla y de su sobrino, aunque algunas veces se enfada grandemente con ellos por sus travessuras. Ambas familias son tan felices como

de dinamita y otras materias explosivas, por lo que se cree con lógicos fundamentos, que la expresada conspiración tenía por objeto la realización de una venganza vaticinada, en otro tiempo al czar por los nihilistas.

Como es de presumir el emperador se halla con este motivo bastante impresionado.

Estados Unidos.—El presidente ha opuesto su veto al bill dictando disposiciones sobre la inmigración, que acaban de votar las Cámaras.

Aún no se ha publicado el informe de los médicos sobre la autopsia de Guitteau, pero uno de ellos ha dicho que el cerebro del asesino no ofreció ninguna particularidad. Oportunamente daremos cuenta de este informe.

Correspondencia.

Madrid 7 de Julio de 1882.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mío: Son más tranquilizadoras las noticias que se han recibido de Egipto referentes a la agitación de aquel país.

Según telegramas recibidos en el ministerio de Estado en el día de hoy, se sabe que por gestiones de la Puerta, se han suspendido las fortificaciones que se estaban haciendo en Alejandría, habiendo cedido por tanto la actitud bellicosa de la Gatera y Francia.

No obstante, esta última potencia continúa preparándose para una eventualidad y al efecto ha preparado una tercera escuadra que será de reserva y que se compondrá de siete buques acorazados al mando del Almirante Lhomassé.

Dicen los periódicos de esta mañana que ha surgido un lance de honor entre el Comandante de Estado mayor Sr. Ceballos y el teniente Coronel del mismo cuartel jefe de órdenes públicos de la Habana Sr. Moraleda; y las resultas del lance, si las noticias son exactas, a estas horas debe haber fallecido el primero de un balazo en la cabeza.

El disgriso que ha ocasionado esta desgracia fué consecuencia de un suceso desgraciado que ocurrió en la capitán general de la Habana.

El lance ha tenido efecto en los Estados Unidos cerca de New York y aunque esto se sabía ayer en Madrid no se quiso hacer público hasta tanto que ya estuviera apercibida la familia del herido que es bastante numerosa.

En el senado sigue hoy discutiéndose la ley provincial y en apoyo de una enmienda sobre la compatibilidad de los católicos, ha pronunciado un elocuente discurso el orador demócrata Sr. Gallo.

La discusión terminará en las primeras horas de la sesión de mañana.

Dícese que los federales se proponen tomar parte en las elecciones provinciales y que conseguirán llevar a licitas asambleas la representación de dicho partido.

Para ello, hablan de una circular que el Sr. Pi Margall dirigirá a sus correligionarios y comités de provincias, a estos para que se reorganicen y a aquéllos para que hagan la rectificación de las listas electorales.

En S. Isidro el Real se han celebrado hoy horas fúnebres por el eterno descanso de las víctimas de la libertad del 7 de Julio. Se había dicho que presidiría esta soleminidad el duque de la Torre; pero hallándose este ausente le ha representado en la presidencia el Sr. Montejano Robledo.

Los demócratas progresistas preparan

una gran reunión para el mes de Octubre con el fin de dirigir una misiva al señor Zorrilla señalándole plazo para que venga a España a hacerse cargo de la dirección activa del partido y en caso de que no accediera á esta pretensión proclamaran jefes de la misma colectividad al señor Salmerón y Alonso; pero no cuentan con que el Sr. Salmerón no vendrá tampoco si el Sr. Ruiz Zorrilla se queda en París.

Con motivo de la designación hecha para ocupar la dirección general de Beneficencia, que la desempeñará el Sr. Zubala, tendrá Pamplona que sufrir nuevas elecciones de diputados a Cortés, puesto que con esta vacante y la del señor Larraínzar, nombrado magistrado hace tiempo son los dos que siguen la ley establecida en una circunscripción para hacer nuevas elecciones.

Apenas cerradas las cortes, cuando ya se habla de los propósitos del gobierno en la próxima legislatura.

Apesar de que el Sr. Sagasta cuando se suspendieron en el mes de diciembre, manifestó que para la segunda legislatura, el gobierno se ocuparía de reformas en el orden político que estuvieren basadas, en el criterio más amplio de libertad, de tal manera, que hasta los mismos demócratas habían de asustarse, es locerto que en el discurso de la corona se eliminará todo cuanto guarde relación con el jurado, juramento y demás orden de cosas que forman parte integrante del credo democrático y que no han estado reñidas con las teorías constitucionales, cuando estos hombres se sentaban en la oposición.

Esto que principia á correr como un rumor y tomará cuerpo dentro de poco, ha de trastornar mucho los planes de los disidentes, que creen que el Sr. Sagasta volverá sobre sus pasos á fin de que el partido no se desunsa y se imposibilite para continuar en el poder.

Respecto á esto, los generales Serrano y López Domínguez, han formulado su plan de batalla y tomado sus medidas para cuando llegue el momento oportuno recoger la bandera del partido que tan mal parada ha dejado su jefe en manos del centralismo.

Por lo tanto, cuanto se habla de inteligencias entre el duque y el jefe del gabinete, como entre dicho general y el señor Moret, no llegarán nunca á un acuerdo, por convenir á los intereses de la política que persigue el ilustre veterano, mantener en actitud expectante, sin compromisos de ningún género para obrar con arreglo á las circunstancias.

Nada más hay de particular.

Suyo afectísimo, *El Correspondiente.*

Noticias generales.

Según telegramas recibidos, el jueves se celebró en Córdoba un ligero alboroto por haber quedado sin trabajo los jornaleros que estaban empleados en las obras del Ayuntamiento. Al recibir la noticia los jornaleros se trasladaron en tumulto á varias tahonas apoderándose violentemente del pan que allí encontraron. Las autoridades adoptaron las medidas oportunas para que no se altere el orden, siendo detenidos algunos de los amotinados.

Dice un telegrama irlandés:

«Llegó a Granollers el comisionado de premio. Se paseó muy acompañado por las calles de aquella localidad, y la abandono sin haber expedido ninguna papeleta de premio.»

—Los alcaldes de Berlín y de Londres se han negado a asistir al banquete que se propone dar la municipalidad de París el próximo 13 de Julio.

El alcalde de Madrid, no dejará de asistir, según dice un colega.

Es dolido serlo sobre la tierra; pero en el momento de que vamos hablando, las dos tierzas esposas se hallan algo tristes porque Octavio y Leon han tenido que marchar a París para el arreglo de ciertos negocios de interés.

Dejemos á Leonia y á Daniela aguardar la vuelta de sus esposos en Nethouet, donde se han trasladado con sus hijos para acompañar a Mad. Grandchamp durante la ausencia de Octavio.

Este y su primo Leon, ansiosos por volver al seno de su familia, vuelan más bien que corren en una silla de posta, propiedad del primero, cuando por un descuido del posillón, que toma mal una revuelta, una de las ruedas del carroje se rompe contra la pared de una vasta cerca. A unos mil pasos del sitio en donde acontece este percance, se ve un templo de construcción ótica, y al lado de este un monasterio de arquitectura mucho más moderna. Este monasterio es una de las más famosas Traps de Francia.

Nuestros viajeros dirigen su planta hacia el asilo de aquellos santos cenizas para pedirles auxilio, y á pesar de lo afectados que se hallan por el contratiempo de que acaecen

—Dice un periódico de Barcelona, que el miércoles se giró una visita á la fábrica de Rovira, situada en la calle de Carreras.

A ella han ido lugar los temores que abrigan los vecinos de las casas inmediatas, quienes suponen en mal estado las calderas y parte del edificio. La practicó el señor alcalde en persona, acompañándole el ingeniero industrial Sr. Sintas, el arquitecto industrial Sr. Rovira y el señor secretario de la alcaldía, y como resultado de ella, ha ordenado el señor alcalde que mañana deje de funcionar por completo la mencionada fábrica para dar lugar á un minucioso examen interior y exterior de las calderas y de toda la maquinaria, y resolver desde luego lo que proceda.

Ha dispuesto también que se inspeccionen todas las calderas de vapor, aproximadamente unas 350, que existen en Barcelona, para lo cual ha delegado á los señores tenientes de alcalde, cada uno en su respectiva demarcación.

—En el boulevard Arago, de París, ha sido bárbaramente atropellado un venerable sacerdote, que ha dedicado su vida á la enseñanza, por cinco ó seis jóvenes, que le azuzaron un enorme perro de Teznoava.

Gracias á la intervención de los transeúntes, pudo evitarse que las cosas llegaran al fin que se proponían los indicados jóvenes.

—Un pueblo entero en la provincia de Zaragoza va á morir, según *La Derecha*, á manos del Sr. Camacho. De los cuatro vecinos que lo componen, han sido embargados á viviendas los trigos que aún han segado, á ocho las fincas rústicas y urbanas, y los nueve restantes han podido pagar la contribución empeñando prendas ó malvendiendo objetos.

Provincias Vascongadas.

—Ha sido trasladado á Murcia el Gobernador civil de Guipúzcoa, Sr. Lea y Rute.

Hasta que llega á San Sebastián el señor Buzzi, que ha de reemplazarle, ha quedado encargado de aquél gobernador de provincia el secretario del mismo Sr. Sainz.

—El municipio de San Sebastián ha acordado pedir á Bilbao un molino del balaustre del nuevo puente de Achuri, por si conviene colocar otro igual en sustitución del pretil del paseo de la Concha.

—Desde el día 5 se encienden colocados en la Alameda de San Sebastián los candiles de la luz eléctrica. En este punto, desde el de la Zurriola hasta la calle de Hernani, habrá doce focos de luz; uno en cada una de las calles de Garibay, Ecano y Legazpi, y cuatro en la de Hernani; uno de los focos iluminará la Alameda.

El alumbrado quedará instalado para el 20 del corriente.

—Sirva de aviso á los demás municipios.

En breve llegará á San Sebastián y será expuesto al público el pequeño bote americano «City of botha» en el que dos norteamericanos atravesaron el Atlántico desde New York al Havre.

—En el «Boletín Oficial» de la provincia de Vizcaya publica en su número del viernes la escritura de constitución con esta villa de una sociedad anónima cuyo objeto es la compra y venta de vinos, el cultivo de la viña, la fabricación de piñera y demás ramos que se relacionan con el comercio de vinos y líquidos de mesa.

—Lémos en *El Noticiero Bilbaíno*.

La Exposición de Vizcaya que se prepara para el mes de Agosto próximo va á ser mucho más concurrida de lo que esperaban

roce ser el eco de una voz angelical, les dice:

—Hermanos míos, perdónadme!

—¡Levantaos!... le contestan ambos a la vez. ¿De qué hemos de perdonaros no habiéndonos vos ofendido nunca?

El santo religioso obedece poniéndose en pie, pero no contesta a las palabras que le han dirigido los viajeros. Una capucha partida de paño burdo, y semejante en un todo al resto del sayal, cubre el rostro del trapense, en términos que es imposible reconocer sus facciones; tiene cruzadas los brazos, y se halla en la actitud humilde de un siervo que guarda las órdenes de su señor.

—Nos hemos tomado la libertad (le dice Octavio balbuceando y sobre cogido de respeto en vista de tanta abnegación) de venir a implorar vuestra ayuda para un lance que acaba de sucedernos; y en seguida le cuenta lo acaecido con el carroje a unos mil pasos de aquel sitio.

El cenovita no responde ni una sola palabra; hace un profundo saludo a los recién venidos, y con mesurado y modesto tono da media vuelta, y se dirige á lo largo de un claustro que está enfrente de la puerta

a un los más optimistas, como que, según muestras, la comisión de la misma exposición se ve en una especie de conflicto que procura orillar, porque los pedidos van excediendo ya del local que en un principio se había destinado al certamen. Con objeto de tratar de este asunto se reunió ayer la junta, llamando á su servicio a algunas personas extrañas á ella que pudieran ilustrarla con su opinión.

Oficial.

La *Gaceta* de los dos últimos días contiene las disposiciones siguientes:

—*Gracia y Justicia.*—Real decreto fecha tres indultando de los gastos del juicio y costas procesales que corresponden al estadio, a varios sujetos comprendidos en los causas criminales instruidas en el juzgado de Alhama, una por sedición y otra por destitución, del ayuntamiento.

Otro indultando á Manuel Rey Sanchez de la pena de cadena perpetua en que se conmutó la de muerte por la de cadena temporal en total su extensión.

Otro indultando á D. Bernardo San Martín Larragaña del resto de la pena de cuatro meses y un día de arresto que le impuso la audiencia de Valladolid en causa por el delito de falsificación.

Otro indultando á Andrés Natalio Díaz y González de la mitad del resto de la pena de seis años y un día de arresto que le impuso la audiencia de esta corte en causa por el delito de robo de gallinas.

Real orden jubilando a D. Ignacio Vicente Malo, registrador de la propiedad de Burja, por hallarse imposibilitado físicamente.

Otra nombrando registrador de la propiedad de Caoreros, a D. Evaristo Cazorla Bueso.

—*Hacienda.*—Reales órdenes declarando exentas las cargas de justicia de 235 y 415 pesetas respectivamente por los alcabales de Utega y Pilas (Sevilla) que en los presupuestos figuran a favor del ayuntamiento y de Francisco Montes de Oca.

Otra declarando sub íntento otra carga de justicia de 1.288 pesetas de renta anual por el equivalente de los alcabales de Villafranca de Montes de Oca, a favor del hospital de dicha villa.

Otra disponiendo que desde 1º de Enero último no devengan el 10 por 100 los intereses de los depósitos necesarios en metálico constitutos en la caja general de depósitos y sus sucursales.

—*Gobernación.*—Real orden revocando la provisión del gobernador de Huelva que declaraba suspenso al secretario del ayuntamiento de la Palma, D. Juan José Rodríguez Trigo.

Ley fecha 4 del actual autorizando al ministro del ramo para proceder a la construcción en Madrid, previa la compra de los terrenos necesarios, de un cuartel destinado a la comandancia de la Guardia civil, y en el que puedan instalarse cómodamente 100 guardias de infantería solteros, 25 de caballería y 45 guardias casados, y establecerse los pabellones correspondientes para jefes y oficiales, con arreglo todo al anteproyecto formado por el arquitecto provincial D. Bruno Fernández de los Ronderos.

También se le autoriza para enajenar el edificio conocido con el nombre de Casa de Pages.

Decretos concediendo nacionalidad española de cuarta clase, al súltito francés don Leónides Aaron.

de entrada. Sus acompañantes pasos resuenan bajo las sagradas bóvedas, y el ruido que producen va disminuyendo gradualmente a medida que se aleja de nuestros amigos el santo morador de aquella antigua celda:

León y Octavio se quedan tan inmóviles como las imágenes de piedra que están en los nichos del suntuoso claustro por donde ha desaparecido el monje.

Corto rato es el que permanecen nuestros ilustres jóvenes en esta especie de embalse. Una sombra, más bien que una figura humana, sombra que viste un traje igual al del primer religioso que han visto, pasa por su lado, y al llegar al sitio en donde se hallan los dos primos con la boca abierta y sin saber lo que les pasa, se puesta como se había postrado el hermano portero, y con voz lugubrante, aunque de una dulzura estremada, les dice:

—Hermanos, morir tenemos...

Y sin añadir una palabra, toma la misma dirección que había llevado su compañero.

Los dos primos se miran de hito en hito. Y cual si una fuerza poderosa e invisible les

Otro mandado se proceda á la elección parcial de un senador por la provincia de Oviedo.

Gacetillas.

La Navia, impidió el dia de San Fermín que se verificara la corrida de toros que estaba anunciada. Anteayer no lo impidió pero poco ménos.

Se lidiaron seis toros de la acreditada ganadería de los Sres. Lizaso, de Tudela. Los reses fueron muy buenas y dieron bastante juego, apesar de que habían estado encerradas desde las seis de la mañana del dia anterior. Es indudable que si la lluvia hubiera tenido lugar, con buen tiempo, el dia en que se habría dispuesto, hubieran presenciado una corrida algo mas que buena.

La lidia fué muy igual: *Lagarlijo* y *Cara ancha* bien y acertados en la suerte de matar; la entrada un lleno en toda la extensión de la palabra; el tiempo, mas agradable que se pu de desear. Al por oírato de pisar la arena el segundo toro, principió á caer una lluvia menuda la cual no solo no cesó; sino que fué arreciando á medida que avanzaba la tarde.

Magnífico golpe de vista presentaba el teatro en la noche del jueves, se representaba la hermosa producción de los Sres. Ramos Carrion y Chapi, titulada *La Tempestad* y la circunstancia es que la obra se ponía en escena bajo la dirección de sus mismos autores, fué motivo para que las localidades del teatro estuvieran todas ocupadas.

La interpretación no hay para que decir que fué brillante; la compañía que dirige el Sr. Soler caracterizó perfectamente los personajes idea los papeles Ramos Carrion y bajo la inspirada batuta de Chapi interpretó como se podía desear aquella preciosa partitura.

Los autores fueron llamados al palco escénico repetidas veces y al concluir el segundo acto les fueron presentadas á cada uno una corona de laurel. Bien la merecen, y bien merecen también los resultados artísticos los prolongados y repetidos aplausos que en aquella noche recibieron.

A continuación verán nuestros lectores el programa del segundo concierto matinal que ha de celebrarse hoy.

PRIMERA PARTE — 1.º Oertura de la ópera *Mignon*. Thümmlis — 2.º Serenata *Hungara*. Jucier s. — 3.º Ave-Maria. M. todía religiosa, ejecutada por los señores Sarasate y Gayarre, con acompañamiento de orquesta. Gounod — 4.º Fantasía Morisca A. A. Granada. B. Marcha al torneo. C. Meditación. D. Serenata E. Final, dirigida por el autor. Chapi.

Descanso de quince minutos.

SEGUNDA PARTE — 1.º A. Allegro maestoso, del 6.º concierto para piano, con acompañamiento de orquesta Herz. — B. Segunda Balada, por el señor Larregla Espídero — 2.º Fantasía sobre motivos de la ópera *Cármen*, ejecutada por el Sr. Sarasate, con acompañamiento de orquesta. Sarasate. — 3.º *Colombine*, 2.º moueto. Dechayé. — 4.º Romanza, cantada por el Sr. Gayarre con acompañamiento de piano. — 5.º Marcha de la ópera *El Profeta*, Meyerbeer.

El viernes se puso en escena en el Teatro principal la zarzuela que lleva por título *Las Campanas de Carrion*. La ejecución fué brillante y la numerosa concurrencia prodigó merecidos aplausos á los artistas, los cuales, á petición del público repitieron varios números de la obra.

Anteayer se representó la zarzuela en tres actos, de los Srs. Pinal, Domínguez y Ramos Carrion, titulada *Las dos princesas*. Todos los actores estuvieron buena attura, distinguiéndose las señoras Soler Dífranco y Nájel.

Tan pronto como el tiempo no lo impide se iluminará por la noche la plaza del Castillo, si gun se había dispuesto hacerlo desde el dia 7.

La fachada del teatro tiene 4.300 luces; la fuente 4.400; el kiosco 900; la Diputación 800; la casa de Correos 240; farolas y faroles 470. — Total de luces, 4.480.

Las esperanzas de los «dilettanti», tanto tiempo alimentadas, se vieron cumplidamente satisfechas anteayer.

Sarasate! ¡Giyarrel! Dos eminencias en el divino arte imp sables de calificar debidamente! ¿Dónde hallar adjetivo, capaz de expresar la admiración, el arroboamiento que se apodera del alma, al escuchar las magnificas y embelleadoras notas que el uno arranca á su violín, y la dulzura, el encanto y los encontrados sentimientos que el otro emitía con la privilegiada garganta?

Al escuchar á ambas incomparables artistas, todas las fibras de nuestro ser con-

movidas de una manera sorprendente, hacían inapreciable para nosotros toda otra sensación que no fuese la del encanto, que en aquel momento nos subyugaba por completo y embargaba to las nuestras facultades.

Jurar á tales hijos de Euskaria, que tan alto ponen al país que les dió el ser.

Jurar al pueblo que tales hijos producen!

Desde hace algunos días el cuerpo de agentes municipales ha sido aumentado en cinco individuos.

También han empezado á prestar servicio los nuevos vigilantes nocturnos.

Hé aquí el programa de la magnifica colección de fuegos artificiales elaborados en casa de la Sra. Viuda de Berastegui é hijo, de esta capital, y que á consecuencia de la lluvia no pudieron quemarse en la noche del dia 7, ni en las siguientes.

FUEGOS AEREOS — 1.º Aviso al público con bombas de doble detonación — 2.º Profusión de fuegos voladores, de truenos multiplicados. — 3.º Cohetes avisadores nevados ó de cabecera rizada, de fuegos brillantes, de colores, de suspensión, prusianos, marquesas, dobles marquesas etc., etc. — 4.º Coronas de ascension, con espiral y sin ella — 5.º Bombas de iluminación y de lluvia de oro.

FUEGOS EN POSTES ó HERCHAS FIJAS — 6.º Lámpara encendida — 7.º Las entradas.

— 8.º El manantial de Nájel. — 9.º 1.º Intermedio. Los aplaudidos cohete titulados «los tres arrancos». — 10.º La sorpresa de los globos — 11.º El ladrón — 12.º Las paletas chinas. — 13.º 2.º Intermedio. Bombas de 8 pulgadas de diámetro guardadas en lluvia de oro. — 14.º La estrella de la espiral. — 15.º Las tigres etáreas. — 16.º 3.º Intermedio. Las aplaudidas bombas le para caídas — 17.º Gran disparo de los cohetes titulados á la congreve, con truenos caprichos del arte pirotécnico — 18.º La portada. — 19.º Gran danza infernal. — 20.º 4.º Intermedio. Gran disparo de ocho grandes cohetes guarnecidos con para-caídas a cambio de color. — 21.º La estrella disidente — 22.º El abanico de la favorita — 23.º Un elegante frontispicio de gran elevación — 24.º Gran disparo de candelas romanas. Iban colocadas en la cerca que llevan los arboles de la parte superior de la plaza, cho grandes palmas y cuatro en derredor de la fuente, disparándose unas á otras balas de iluminación explosivas, finalizando con coronas de ascension. — 25.º Antes de quemarse las ramas se dispararon potes de serpentines, soles montantes, luces, bombillas y otros caprichos — 26.º Grandes ramilletes finales. 1.º Cohetes comunes. 2.º Cohetes cometas. 3.º De luz blanca. — 27.º La antorcha de Marte ó luz de Bengala a cambio de color.

En los intermedios de las piezas se quemarán con profusión, variadas colecciones de cohetes etc., etc.

La pieza número 23, reserva una sorpresa para el público.

Cultos religiosos.

Lunes: San Cristóbal mr.
En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S.D.M. á las seis y media y se reserva á las ocho y media.
En San Lorenzo: á las diez, misa de Capilla.

Anuncios preferentes.

Depósito de pianos.

P. Caravantes, plaza del Castillo 48, 2.º Se garantizan de todo defecto de construcción. Precios económicos.

CONRADO GARCÍA.

Pianos.

Los célebres resonadores KAPS de Alemania, á cuerdas cruzadas.

Franceses y españoles: Schier, Izabal, Raynard y Maseras, Bernareggi, Guarro; verticales y oblicuos.

Moderación en los precios.

Venta á plazos y al contado.

GARANTIAS.

Pianos en buen uso, casi nuevos baratísimos.

Completo surtido de accesorios para pianos.

Depósito en comisión: Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia, 36, bajo, izquierda.

CORREDURIA DE NUMERO

de R. Samaniego.

Cotización de valores en el dia de ayer:

Sociedades.	Valor nominal.	Desembolsado.	Precio corriente.
Acciones de la carretera de Francia, 15 por 100	100	130	Par. Dinero.
Obligaciones municipales, a 4 y 1/2 por 100	100	100	Par. Dinero.
Acciones del Crédito Navarro	100	30	65 Dinero
Id. vincola (Campanas).	100	75	97,50 Papel.
Id. id. nueva emisión.	100	25	30 Papel.
Id. Gran Tejería mecánica.	100	100	105. Dinero.
Id. Fundiciones (Vera)	100	75	80. Dine o.
Id. La Balnearia (Betelu).	100	80	85. Papel.
Id. La Navarra (Villava).	100	100	103 Papel.

La cotización oficial diaria de los valores del Estado y de varias compañías mercantiles, se exhibirá al que lo deseé, en la misma Correduría.

Restaurant de Justo.

Plaza del Castillo 43.

El dueño de este establecimiento ofrece al público, que para las fiestas próximas de San Fermín, no faltarán exquisitos manjares de todas estas, a moderados y comedias a todas horas; buenos fiambres, el buey Jerez Manzanilla, Valdepeñas, el Espumoso, e Champagne Mor, Café y licores buenos, y mar...

Ciegos de cataratas, vamos á recorrer la lista en menos de un minuto, dolor. No consiguiéndola no se paga.

Acaba de llegar a esta capital el oculista catalán D. Francisco Soler, que tan bueno recordó dejó hace dos años en este país devolviendo la vista a muchos que la tenían perdida, y recibe consultas de todas las enfermedades en los ojos, en la calle de Zorrilla número 48 piso primero.

El Sr. Soler permanecerá en esta capital hasta el dia 22 del corriente en cuya día saldrá para Cartagena en cuya ciudad permanecerá hasta el dia 31 en la fonda de Espejo.

FRANCISCO SOLER.

El dia cinco llegó á esta ciudad el ANTONIO D. Mariano Santamaría que á tan alto precio paga los objetos de valor antiguo, como tiene acreditado en sus continuas expediciones a comprar en esta. Permanecerá en la plaza del Castillo acreditada funda de Cisildio Soler, ocho días donde se reciben los avisos; con especialidad tapices, colchas bordadas, esmaltos, joyas en oro, cristal rosa, objetos de plata con arte, dorados, terciopelos, hierros bronces de época y cuanto convenga antigüedad.

Tiene casa en Zaragoza, Calatayud y Guadalajara.

Baños nuevos de Fitero.

(Navarra.)

Las aguas termales de este magnífico establecimiento son bien conocidas y efectuadas para la curación del reumatismo y la parálisis y de otras muchas enfermedades.

Están abiertos desde 15 de Junio hasta 30 de Septiembre bajo la dirección facultativa de Doctor D. José Neira y Gómez.

Así la aplicación balnearia, como el baño de bañistas y otros concurrentes, no dejan de desear.

En la fonda, cargo de la muy acreditada inteligente D. Hilario Muguerza, fundista de Vergara, sirve con abundancia y gusto traseras mesas, y concertará todas las extraordinarias que se deseen.

El establecimiento posee lujosos carruajes de paseo y de camino; estos se sitúan en las estaciones de Tudela y Castejón a la llegada de los trenes de pasajeros.

E administrador del mismo facilitará las noticias y recibirá los encargos de habitaciones ó de otra especie que se le pidan.

Yeguas francesas.

Dentro breves días llegarán á esta feria de Pamplona, una gran manada de yeguas francesas y al alcance de todas las bolsas.

Venta.

Se venden varias puertas y ventanas, lisas y empanadas, con marquetería de roble, y también rojas de hierro, todo en uso de poderlas colocar desde luego en cualesquier obra sin hacerle ningún reparo. Están de manifiesto en la bajera de la casa número 7 de la calle de la Ciudadela, á donde puede acudir el que desee comprarlas.

Alumbrado y calefacción por gas — Habiendo acordado el Excmo. Ayuntamiento constitucional, poner en observancia el contrato que tiene celebrado con la Compañía Madrileña, para el alumbrado público, ha entrado la fábrica de gas de esta Ciudad, en una nueva era de explotación;

Madrid 9-2'15 m.

Pamplona 9-4'3 m.

3 por 100 interior, al c.	27'95
Idem fin de mes	00'00
3 por 100 exterior	29'50
4 por 100 amortizable	76'75
Idem pequeños	77'00
Oblig. de ferro-carriles	55'55
Banco de España	405
Cédulas H. al 5.	103'00
Idem al 8.	100'80
Billetes H. T. de Cuba	98'10
Aprobada definitivamente la ley provincial, hoy será sancionada por el Rey.	
Tirantez de relaciones entre Francia e Inglaterra; Témese guerra.	
Consolidado (Bolsín)	28'15

El Corresponsal.

2008 Min

SECCION DE ANUNCIOS.

LA PREVISION.

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA,
A PRIMA FIJA.

Domiciliada en Barcelona.—Capital social CINCO MILLONES DE PESETAS.

Agentes principales en Navarra:
MARTIN, AGUADO Y BEORLEGUI.

SEGUROS EN CASO DE MUERTE.

Seguro por la vida entera.—Una persona de 30 años de edad, que pague una prima anual de 249 pesetas, asegura para su familia 6 herederos un capital de 10.000 pesetas que LA PREVISION abonará inmediatamente después del fallecimiento del asegurado, aun cuando este desgraciado suceso ocurriera al día siguiente de firmar la póliza y pagar la primera anualidad.

Seguros de supervivencia.—Un joven de 25 años desea asegurar á su madre que cuenta 60 años de edad, una renta anual de 2.000 pesetas que la madre disfrutara en el caso de que sobreviva al hijo. Para conseguirlo bastará que este pague una prima anual de 208 pesetas y 80 céntimos, equivalente á un desembolso mensual de 17 pesetas 40 céntimos.

SEGUROS EN CASO DE VIDA.

Renta vitalicia diferida.—Un obrero previsor, calculando que al llegar á cierta edad no podrá ganar su jornal y que por lo tanto se vuelve privado de recursos para atender á su subsistencia, ahorra cada mes 7 pesetas y algunos céntimos para poder pagar una prima anual de 85 pesetas y 60 céntimos. Si el obrero tiene 25 años cuando firme el contrato, al cumplir los 60 empezará á disfrutar, hasta su muerte, una renta de 66 pesetas y 60 céntimos mensuales.

Tarifa especial para quintas.—Supongamos que un padre desea asegurar una suma de 2.000 pesetas para el momento que un hijo suyo tenga que sufrir el sorteo de la quinta. En este caso la prima anual á pagar sería de pesetas 66 60, de modo que el total que satisfaría sería de pesetas 1.180,80. Si el hijo tiene un año de edad pagará el padre una prima anual de 70 pesetas 20 céntimos, para que la Compañía le abone las 2.000 pesetas al llegar el hijo á los 19 años; en este caso la prima anual será de pesetas 108,40; si este tiene seis años, la prima anual que deberá satisfacerse será de 113 pesetas 80 céntimos; en este último caso la prima será de pesetas 346,20. Cualquiera que sea la edad del joven al contratar el seguro, LA PREVISION abonará las 2.000 pesetas, no solo si aquel queda obligado por la suerte á ingresar en el ejército, sino también en el caso de que después del sorteo quede libre de dicha obligación.

SEGUROS MIXTOS.

Seguro mixto.—Una persona de 30 años de edad, que contrata un seguro mixto por un plazo de veinte años, con solo pagar una prima anual de 479 pesetas, adquirir derecho á cobrar un capital de 10.000 pesetas al terminar aquel plazo. Si el asegurado muriese antes de trascurrir los veinte años, aun cuando su muerte ocurra al día siguiente de firmar la póliza, su familia ó sus herederos cobrarán inmediatamente el mismo capital de 10.000 pesetas, sin tener que bonar ni una prima más que las satisfechas por el asegurado durante su vida.

Seguro á plazo fijo.—Si una persona de 25 años de edad quiere asegurar un capital de 5.000 pesetas para cobrarlo á los 20 años, ó sea cuando llegue á la edad de 45, deberá pagar una prima de 203 pesetas 50 céntimos para que la Compañía entregue las 5.000 pesetas al asegurado, si vive al terminar dicho plazo, ó á sus herederos si aquel ha fallecido antes, en cuyo caso la Compañía estará obligada á satisfacer el capital convenido, sin cobrar más primas que las satisfechas durante la vida del asegurado.

DEPOSITOS CON INTERES.

LA PREVISION admite en depósito cantidades que devengan intereses y que por la acumulación de estos pueden convertirse en alguna de las demás operaciones á que se dedica la Compañía.

Para mayor inteligencia de todo lo referente á la sociedad, así como para la explicación de las combinaciones á que dan lugar las POZIZAS SORTEABLES, y de cualquier caso práctico de seguros, dirigirse á

Martin, Aguado y Beorlegui.

LA DROGUERIA

Y GRAN ALMACEN DE PAPEL PINTADO

DE

RICARDO LIPUZCOA,

que por espacio de bastantes años estuvo establecida en la calle de Pozo blanco, número 11, se ha trasladado á la casa número

26, Zapatería, 26.

Surtido variadísimo de

Papel pintado

para habitaciones; abundancia en toda clase de

Colores

tanto en estado natural como preparados para el óleo, también hay variedad en

Barnices,

brochas, colores y barnices para pavimentos de madera ó de ladrillo, líquido para preparar toda clase de

Cementos

propios para ser pintados al óleo, sin que sufran alteración los colores; líquidos para contener las humedades y salitres de los muros, hecho tan frecuente en la planta baja de los edificios.

En la misma casa se reciben encargos para toda clase de trabajos en pintura de edificios y colocación de papeles.

AVISO

á los señores Médicos.

CASA DEL OPTICO, CHAPITELA 21.—PAMPLONA.

En este establecimiento encontrarán máquinas eléctricas de varios tamaños, geringuillas para inyecciones cutáneas, termómetros clínicos, microscopios con aumento de 100 hasta 1.500 diámetros, lancetas etc.

VAPORES-CORREOS

DE LA

Compañía Trasatlántica,

(ANTES DE A. L. PEZ Y C.º)

Servicio para Puerto Rico y Habana.

Servicio para Colón y Pacífico.

Barcelona	los días	4 y 25
Valencia	"	5
Málaga	"	7 y 27
Cádiz	"	10 y 30 DE CADA MES.
Santander	"	20
Coruña	"	21

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz tocan en las Palmas (Gran Canaria) y Villa-Cruz admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, entran en los servicios antiguos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores de Panamá, toman carga á flote corriendo para los siguientes puntos:

Litoral de Puerto Rico.—San Juan de Puerto Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

Litoral de Cuba.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

América central.—Sabanilla, Colón y todos los principales puertos del Pacífico como Punta de Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico, Salina Cruz.

Norte del Pacífico.—Todos los puertos principales desde Panamá á California como Acapulco, Manzanillo, Mazatlán y San Francisco de California.

Sur del Pacífico.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Robajas á las familias.—Precios convencionales por apartamentos de lujo.—Robajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto Rico y sus litorales, 35 Duros.—De tercera preferente con más comodidad, 1 PESOS 50 para Puerto Rico y 60 PESOS para Habana.

Seguros.—La COMPAÑIA, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

Dirigirse en Navarra al Agente de la Compañía D. Ramón Samaniego, corredor de número de Pamplona, Plaza de la Constitución, número 12.

CASA DEL OPTICO

Chapitel, 21.—PAMPLONA.

Bujías inglesas á 3 y 1/2 rs. libra de 400 gramos.

25.000 ROLLOS de papel pintado para habitaciones, desde 2 rs. hasta 60 rollo.

INMENSA COLECCION DE ESTAMPAS Y CROMOS.—Listas negras y doradas para cuadros, se hacen en la misma casa.—Vistas de San Juan bautizado.

Pesa mosto, aguardiente y pasa vino de Sillerón y Malligand.

10.000 cajas de plumas para escribir toda clase de letra, papel y sobres de últimos accesorios para oficinas y armeros.

Gran surtido de gafas y lentes para toda clase de vista cansadas y miopes, cristales de roca legítimos.—En el mismo establecimiento encontrarán infinito de curiosos y novedades.

Sortijas eléctricas para la jaqueca.

A 2 y 1/2 reales cajas de cerillas sin humo de 100 gramos.—Tijeras y navajas de bolsillo y de afeitar.

5 reales cubiertos de metal blanco garantido.

Casa de Nogués.

PLAZA DEL CASTILLO 3,

Pamplona.

Aviso á las señoras.

Se acaba de recibir un lindo y variado surtido de sombrillas de seda forradas de alta novedad, forma chinesca-japonesa.

A LOS CABALLEROS.

Bastones de moda de varios caprichos, quitasoles forrados de satén y seda etc.

Dirección:

Casa Nogués, plaza del Castillo, número 3.

CARNICERIA. Félix Aramendia, dueño de la plaza del Mercado, participa a sus numerosos parroquianos, que ha tomado en trámite el despacho de carnes que había en el número 8 de la calle de San Agustín, en el cual desde ahora se esponerá vaca, ternera y Carnero al mismo precio y en iguales condiciones que en la citada tabla del Mercado.

El citado despacho estará abierto desde las seis de la mañana hasta las diez de la noche.